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— Александр Александро-

вич, как много орловских 

велосипедистов оставило 

заметный след в истории 

этого вида спорта?

— Вы знаете, традиции по-
беждать у орловского вело-
спорта уходят в далекое про-
шлое. Достаточно вспомнить 
чемпиона СССР Виктора Лыч-
кина, Эдуарда Савина, ставше-
го вторым в командной вело-
гонке мира 1968 года, не знав-
шего себе равных на трассах 
страны в 80-е годы Льва Чипур-
нова. Чуть ранее блистали Ва-
силий Тиняков и Виктор Боло-
гов. Заметный след оставили 
Сергей Благов и Александр 
Осипов, ставший на юниорском 
чемпионате мира бронзовым 
призером. Не хочу показаться 
нескромным, но и мой брат 
Алексей не раз занимал высо-
кие места в российских и меж-
дународных турнирах. В свое 
время сборная Орловской об-
ласти входила в десятку лучших 
на всероссийских спартакиа-
дах. В общем, было чем гор-
диться.

— Велосипедный спорт — 

вид достаточно специфич-

ный. По какому принципу 

отбираете будущих чем-

пионов?

— Принимаем в секцию всех, 
кто к нам приходит. Затем про-
исходит естественный отбор. 
Те, кто не выдерживают, уходят 
сами, остальные, пройдя отсев, 
остаются. Сразу на память при-
ходят имена мастеров спорта 
международного класса Алек-
сандра Есина, Александра Ми-
ронова, бронзового призера 
чемпионата Европы 2004 года 
Дмитрия Козончука, который 
сейчас входит в состав сборной 
России, Антона Афонина. Это 
те, кто, несмотря ни на что, про-
должают приумножать славу 
Орловщины уже в наши дни.

Трое наших юниоров уже 
сейчас принимают участие в 
престижных велогонках за гра-
ницей.

— Эти спортсмены — ваши 

воспитанники?

— Не только. Кроме област-
ной СДЮШОР есть и спортсме-
ны городской ДЮСШ № 1. Мы, 
тренеры, не делим тех, кого 
тренируем, на своих и чужих. 
Ведь как в сборной России? Не-
важно, курский ты или питер-
ский, главное, что ты представ-
ляешь свою страну. Так и у нас 
— главное, что ребята пред-
ставляют Орловскую область.

— Какие проблемы прихо-

дится решать?

— Впервые за все годы мы в 
этом сезоне не смогли выехать 
на учебно-тренировочный сбор 
в Анапу. Были составлены ка-
лендарь и план мероприятий на 
этот год, но что толку? В марте 

несколько раз переносили дату 
выезда на сборы, все ждали 
денег. В результате их так и не 
получили и отправили двух 
ребят за свой счет, хотя город 
для своих гонщиков деньги 
нашел. А ведь сборы — это важ-
нейший этап подготовки к со-
ревнованиям, на которых и 
должны показываться резуль-
таты. В прошлом году, напри-
мер, из огромного количества 
гонок мы смогли принять уча-
стие всего в трех! А ведь только 
регулярное выступление в пер-
венствах страны может принес-
ти достойный результат. Одним 
из важнейших стартов года яв-
ляется спартакиада учащихся 
России, где проводится смотр 
ближайшего резерва нацио-
нальной команды страны. Нас 
спортивные чиновники спра-
шивают: «А как вы там выступи-
те?» Да откуда я знаю, как? Го-
товиться надо, иметь соревно-
вательную практику. 

С 2003 года мы принимаем 
участие в спартакиадах. Орлов-
цы Афонин, Макаров, Чупахин, 

Пичкарев, Курнов, показав на 
них достойные результаты, по-
пали в поле зрения тренеров 
сборной страны и сейчас защи-
щают цвета России. В общем, 
чиновникам подавай членов 
сборной, а как вы их там будете 
готовить — дело третье. А ведь 
нам нужна поддержка. Возьмем 
те же губернаторские стипен-
дии. Подавали мы документы 
на 17-летнего Николая Журки-
на, Александра Миронова, Мак-
сима Макарова, уже сейчас яв-
ляющихся членами взрослой 
сборной страны. Тишина. Обид-
но. 

Отдельно хочу сказать о ма-
териальной базе. Ее практиче-
ски нет. И мы, и городская 
ДЮСШ ютимся в подвалах. 
(Разговор с Александром Алек-
сандровичем состоялся в под-
вале средней школы № 29, где 
базируется областная ДЮСШ. 
Впечатление — самое удручаю-
щее: в узком коридоре, где не 
разойдутся и два человека,  — 
несколько велотренажеров, в 
комнатке побольше — стоящие 

впритык велосипеды. Стены 
подвала уже много лет не виде-
ли ремонта, да и коммуникаци-
онные трубы, торчащие из стен, 
не добавляют уюта. — Авт.).

Если раньше были велоси-
педные базы на стадионе имени 
Ленина и на «Трудовых резер-
вах», то сейчас наш удел — под-
вал.

Что касается велосипедов, 
то все, чем нам помогли власти, 
— это 150 тысяч рублей, выде-
ленные два года назад. Купили 
мы десять недорогих машин 
для малышей. А ведь деньги 
нужны и на покрышки, и на 
трубки, и на камеры. 

Сейчас все говорят: кризис. 
Да в орловском спорте уже 20 
лет кризис! После Бориса Ми-
хайловича Павленко кто руко-
водил спортом? Стефанов, 
Левцов, Агибалов — люди, не 
имеющие никакого отношения 
к спорту. 

Необходимо доказывать ру-
ководству области важность 
вложения денег в развитие 
спорта. Финансировать все 

олимпийские виды нужно на 
должном уровне. Если сейчас 
упустим момент, то потом мо-
жет быть поздно. Неужели луч-
ше, если мальчишки и девчонки 
вместо занятий в клубах и сек-
циях будут шататься по подво-
ротням? Мы все должны пони-
мать: скупой платит дважды. 
Победить наркоманию и алко-
голизм можно, только имея все 
условия для занятий спортом.

Вот только если нам выделя-
ют 30 литров бензина на неде-
лю, а надо 20 литров в день, то 
как быть? Иногда просто руки 
опускаются. Тренеры из других 
областей не понимают, какие в 
Орловской области могут про-
блемы, если у них есть Денис 
Меньшов. Орловский гонщик, 
чье имя гремит на весь мир, 
единственный россиянин, 
дважды выигрывавший пре-
стижную «Вуэльту» и становив-
шийся бронзовым призером 
«Тур де Франс»! Лишь в союз-
ные времена Петр Угрюмов 
становился вторым в «Туре». Да 
будь у наших соседей такая 
звезда, они бы со сборов не вы-
лезали! А у нас — тишина. Купи-
ли пару велосипедов несколько 
лет назад — вот и вся помощь.

— А как же выходите из по-

ложения?

— Спасибо Денису Меньшо-
ву. Совсем недавно он купил 
для нас пять новых дорогих ве-
лосипедов и еще десять попро-
ще. О форме я вообще молчу. 
Забыли уже, когда область в 
этом вопросе помогала. Денис 
нас и одевает, и обувает. Не-
давно попросил его купить ве-
лотуфли 45-го размера. «Сан 
Саныч, обязательно куплю», — 
ответил Меньшов.

Еще раз подчеркиваю: вла-
стям необходимо повернуться 
к проблемам спорта. Ну не 
может урок физкультуры в 
школе быть панацеей от всех 
бед. 40 минут два-три раза в 
неделю — это не выход. Дети 
должны заниматься в секциях. 
Но как охватить всех и заинте-
ресовать, если ответ всегда 
один: нет денег! Поэтому и при-
ходится ребятам в начинающих 
группах ездить втроем на одном 
велосипеде. Разве это нор-
мально?

И несмотря ни на что, воспи-
тываем талантливых гонщиков. 
Вот только что с ними будет 
дальше, если в родной области 
они никому не нужны? Прихо-
дится отдавать в соседние ре-
гионы. Берут, что называется, с 
руками и ногами. А нам обид-
но.

На этот год нам выделили 
200 тысяч рублей. На что их хва-
тит, если только один сбор с 
последующей гонкой стоит по-
рядка 300 тысяч? В наступаю-
щем сезоне запланировано 25 
стартов в различных возраст-
ных группах. На скольких из них 
будут выступать орловские ве-
логонщики, я не знаю. В про-
шлом году были на трех. Но 
ведь именно в таких турнирах и 
первенствах набираются рей-
тинговые очки, формируется 
состав сборной Черноземья, а 
потом — и сборной России. 
Если мы не сможем выехать на 
соревнования, то о каком про-
грессе можно вести речь?

В прошлые годы всегда под-
водились итоги прошедшего 
сезона. В клубе строителей со-
бирали всех тренеров области, 
лучших из них награждали гра-
мотами за достигнутые успехи. 
Теперь такой практики нет. А 
жаль.

Игорь КОНЫЧЕВ.

Проблем в орловском спорте накопилось столько, что просто диву 

даешься, за счет чего спортсмены нашей области умудряются 

находиться, что называется, на плаву, да еще и завоевывать медали 

самого высокого ранга не только на российских, но и на 

международных соревнованиях. Порой создается впечатление, что 

все, чего они добиваются вместе со своими тренерами, происходит 

скорее не благодаря, а вопреки условиям, в которых им приходится 

готовиться и тренироваться. «Орловская правда» уже писала о том, 

в каком бедственном положении находятся наши легкоатлеты. 

Сегодня газета поднимает еще одну проблему — проблему развития 

велоспорта на Орловщине.

Наш собеседник — тренер-преподаватель областной СДЮШОР 

«Олимп» Александр Александрович Афонин (на снимке). Мастер 

спорта, входивший в свое время в состав сборной Советского Союза, 

многократный чемпион Орловской области, победитель велогонок 

на призы ДСО «Урожай» и профсоюзов страны. Его родной брат — 

Алексей Александрович — первый тренер гордости орловского спорта 

— Дениса Меньшова.

О том, какие успехи и проблемы есть в этой олимпийской дисциплине 

у орловских велосипедистов, и пошел наш разговор.

Побеждаем 
не благодаря, а вопреки...

Александр Миронов — победитель одного из этапов Кубка мира в Италии. 


